

**Precios de suscripción** Pesetas.  
 En la isla, un mes adelantado. . . 1'50  
 En el resto de España, trimestre id. 5'00  
 Ultramar y Extranjero lo que corresponde por aumento de franqueo,  
 Números sueltos 10 céntimos.

# El Liberal

**Precio de los anuncios** Pesetas.  
 En la cuarta plana cada línea de publicación diaria . . . . . 0'10  
 Rebaja proporcionada al número de inserciones.  
 Sólo se admiten anuncios hasta las 12 del día de publicación.

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA

Año 9.º

Mahon, viernes, 6 de Setiembre de 1889.

N.º 2.454

## COMPARACIONES

Bajo este título ha publicado el siguiente artículo «La Libertad», de San Sebastian:

«El brigadier Sr. Carmona reside en la isla de Menorca, en situación de cuartel y á título de desterrado ó sospechoso, que eso no lo sabemos ni á punto fijo. Por breve plazo, y en los tiempos en que el general Lopez Domínguez era ministro de la Guerra, el brigadier Carmona, que le ayudó en el sitio de Cartagena, por modo eficazísimo, á su victoria contra los cantonales, pudo venir á Madrid. Después, ignoramos la causa, volvió de improvisó, de órden del Gobierno á su destierro, porque el honrado militar á quien aludimos, como dijo un poeta:

tiene allí su Santa Elena,  
 en la isla de Menorca.

«Es cumplido caballero—basta que lleve el uniforme de nuestro ejército para considerarle así—el brigadier Carmona. Es además un hombre que tiene el culto del honor y de la disciplina. Jamás ha olvidado el respeto debido á la Ordenanza, como algunos Capitanes generales le olvidaron, cuando osaron llevar el plomo homicida á la misma cámara de Isabel II, ó se sublevaron al frente del enemigo en tiempo de guerra.

«Su historia militar es una historia brillante, llena de episodios gloriosos y de hechos meritorios, en los que la patria y la libertad ganaron mucho. A pesar de eso, este militar, como el coronel,—brigadier hoy,—Arolas, ha sido perseguido por los Gobiernos de la restauración con saña implacable. Y para coronar esta obra de persecución y de encono, ahora se le ordena, según cartas de Madrid que hemos visto, su traslado á Filipinas, sin consideración á sus desgracias recientes, ni al amor y cariño de sus hijos; ni al estado y circunstancias, delicados por extremo, en que se halla.

«Pues bien; este es el anverso de la medalla. Veamos el reverso. El conde de Caserta ha contribuido á ensangrentar estos campos con la civil discordia. Alzóse en ellos, con la bandera carlista, en contra de los liberales. Combatió, siendo extranjero, la república y la monarquía de D. Alfonso. Y, ahora, recientemente, dos de sus hijos, que no tienen nuestra nacionalidad, ingresan, contra ley y contra derecho, en la Academia de artillería, y vestirán en breve el uniforme de los Velarde y Daoiz, ellos que pisan acaso por vez primera aquella porción de tierra española en que se les inviste de tal honor.

«Préstanse estos hechos á comparaciones deplorables. De un lado una ley, que sólo tiene de tal la relación constante entre el fenómeno y su causa, en virtud de la cual, un militar español, valiente y caballeroso, no merece más que los enconos, las iras y las persecuciones de la restauración. Por otra parte, los hijos de un cabecilla exótico, pero no por exótico menos execrable, son mimados hasta el punto de otorgarles mercedes, honores y prerrogativas codiciadas del ejército español.

«Comparemos, pues, y compáren los liberales, el proceder diferente de las instituciones con los militares españoles y con los que visten, faltando á la ley, el uniforme de nuestro ejército, después de nacido en extraña tierra, y siendo hijos de un cabecilla exótico y carlista.

«A nosotros nos basta señalar el he-

cho, dejando á la opinión el deducir las consecuencias.»

Llena el alma de indignación ver elevado á categoría de derecho todo aquello que la conciencia rechaza por ruin y mezquino. A los serviles, á los que se doblegan, á los que faltan á sus juramentos y pisotean su palabra de honor, se les eleva y se les colma de empleos y honras. A los dignos, á los pundonorosos, á los que ostentan una vida de probidad y virtud, se les trata, con la saña de enemigos, negándoseles la sal y el agua.

No solo al conde de Caserta, sino á todos los que, desertando de su causa, se han puesto á los pies de lo que ayer combatieron, se les asciende y repartén prodigamente honores. A Generales improvisados por la Revolución, que han mentido algun tiempo amor á la República, ya que han abdicado de sus ideas y se han postrado á los pies del ídolo monárquico, se les paga su caída moral con empleos elevados.

¿Qué género de martirio no sufre entretanto la virtud?

¿Y no queréis que España, esta patria que se recrea en el recuerdo de su grandeza moral y la virilidad de su carácter os deteste, indignos corruptores de la conciencia? ¿Premiar á los serviles y castigar á los que no se doblegan y llevan alta y serena la frente en medio de la adversidad, ¡oh! delito de lesa patria!

Todavía los ennegrecidos muros del palacio que arruinó el incendio, pregonan, en Toledo—dice el romance que hace palpitar de orgullo el corazón de la juventud—el odio que inspiran al castellano leal los traidores.

El esqueleto del bravo brigadier Carmona desapareciendo en el fondo del Océano ó en las remotas Islas Filipinas, donde se le lleva en el momento en que la desgracia le tiene herido con su implacable segur, pregonará en lo venidero, cómo la España, prostituida por dinastías extranjeras, trata á los españoles leales.

*Las Dominicales  
 del Libre Pensamiento.*

## UN HOMBRE CELEBRE

La traslación de los restos del general Espartero desde el cementerio de Logroño, donde descansaban, al mausoleo construido en la iglesia de Santa María la Redonda de aquella ciudad, ha sido ocasión de que se haya renovado la memoria de los grandes hechos del glorioso pacificador de nuestro país; del vencedor de Luchana; del negociador de Vergara.

Parece absurdo decir que un hombre profundamente monárquico como el general Espartero, haya contribuido á que se debilita en España el prestigio de la monarquía tradicional; aquel respeto que colocaba al soberano en esfera tan alta que nadie podía ser osado á aspirar á alcanzarla.

Espartero, hijo de un carretero de Granada y soldado voluntario en la guerra de la Independencia, llegó á ser regente del reino.

En 1854 sostuvo con su brazo fuerte y popular la monarquía, que entonces comenzó á tambalearse.

En 1856 su despedida por la reina y su nueva retirada á Logroño, fueron para la monarquía el presagio de su caída en 1868.

Eléjido rey de España D. Amadeo de

Saboya, fué á Logroño á cobijarse bajo el manto popular del glorioso guerrero.

D. Alfonso XII imitó á su antecesor en el Trono, pidiendo audiencia y una mirada de protección al antiguo soldado voluntario.

No es fácil calcular el efecto que puede producir en un país, que se agita bajo la influencia de lo antiguo, que aun le retiene en gran parte, y de las inmensas perspectivas de la vida nueva á que aspira, esa procesion de reyes, hijos de reyes, yendo á rendir pleito homenaje á un plebeyo engrandecido por sus hechos hasta el punto de haber llegado á la cumbre de los honores, á ser rey como ellos.

La alteza de la cuna doblando la rodilla ante la alteza del mérito personal, ¿no es un espectáculo de moledor del antiguo prestigio monárquico?

El pueblo ha podido aprender que la fuerza no procede del nacimiento; que sólo es verdaderamente fuerte aquel á quien él concede su afecto. Ha visto que los reyes han ido á buscar en su retiro al hombre que con su popularidad podía asegurarles en el trono.

En un país donde esto se ha visto, es imposible evitar que se debilite el prestigio monárquico y que crezca el sentido democrático.

*(El Liberal.)*

## EL SUBMARINO

Ayer hizo pruebas con buen éxito en la bahía de Cádiz, pero no de inmersión, sino de marcha á flote y de disparo de torpedos.

Nos alegramos mucho del buen éxito de las maniobras, pero opinamos que no es para eso para lo que se ha construido el buque.

Hay que saber, y todo lo demás importa poco, si se ha resuelto ó no el problema de la navegación submarina.

No se conciba este sistema de ensayos, que consiste en dar la primacía á lo accesorio, dejando para mejor ocasión lo fundamental del invento.

De ahí procede la extrañeza de la gente imparcial, y de ahí arrancan las desagradables comparaciones que se han hecho en estos últimos días.

Lo mismo que nosotros han hablado varios colegas de las pruebas de un submarino francés, recientemente verificadas en la rada de Cherburgo, y todos han deducido iguales consecuencias.

Véase lo que á tal respecto dijo «El Resumen» con su discreción acostumbrada:

«Algo habrá de exageración en lo que dejamos consignado, pero siempre resultará que los italianos en el puerto militar de Spezzia, y los franceses en el Havre y en Cherburgo llegan antes que nosotros, y sin el ruido que nosotros, á pruebas que aquí debieron verificarse el mes de Enero y todavía no han concluido en Agosto.

El «Gymnote» y el «Goubet» no serán mas que ensayos imperfectos—nos complacemos en creerlo así,—comparados con invento maravilloso de nuestro insigne «Peral.» El «Gymnote» y el «Goubet» no habrán resuelto, en todo caso, más que alguno de los problemas de la navegación submarina, mientras que el «Peral» los resuelve todos. Pero el hecho es que los franceses y los italianos se nos van adelantando, y que á nuestro patriotismo conviene que de una vez quede evidenciada, prontamente, la superioridad del «Peral» sobre todos los

submarinos conocidos hasta ahora.

Hay ya en esta una cuestión de amor propio. Es preciso justificar nuestros entusiasmos prematuros; es preciso demostrar á los ojos del mundo que no carecía de fundamento ni de motivo la especie de delirio nacional que entre nosotros se produjo al solo anuncio de las pruebas.

Porque aquí no habremos ido demasiado lejos; pero, francamente: hemos caminado con demasiada prisa.

Hace pocos meses equivalía á un crimen el sólo hecho de poner en duda los resultados maravillosos que se prometían del «Peral» sus innumerables admiradores y entusiastas. Nos veíamos asediados en todas partes por este nombre; lo tomaban como reclamo de cientos de productos de la industria; se excitaba de mil maneras la imaginación de las gentes indoctas; andábamos, en fin, como si estuviéramos abocados á una restauración segura de nuestra grandeza nacional por obra y gracia del submarino de la Carraca.

Aquella fiebre ha decrecido bastante, pero todavía queda algo.

Y ya es tiempo de que, ó cese totalmente el aboroto, ó lo justifiquemos con la prueba concluyente, definitiva, irrecusable, que nuestro patriotismo aguarda en medio de vehementísimos anhelos, de que el «Peral» realiza bajo la superficie del mar todas las maravillas que le estamos atribuyendo en seco.»

«El Día», en su número de anteayer, hizo análogas consideraciones.

«Cuando el eminentísimo cardenal Monescillo en el mensaje que ha poco dirigió al Sr. Peral le felicita «por las concepciones pasmosas de su ingenio» y por «sus victorias sobre los elementos y sobre el poderío de la electricidad,» ya no es dable á ningún simple mortal dudar de estas afirmaciones del ilustre prelado, pues es de suponer que, al lanzarlas á los vientos de la publicidad, debe de haber adquirido antes irrefragables pruebas de tan trascendentales victorias.

No obstante, parecemos que ya sería tiempo de que el Sr. Peral las evidenciara de una vez, pública, seria y solemnemente en España. á fin de que pudiera ir á consagrar su portentoso descubrimiento «de la navegación submarina en absoluto» en las aguas del Sena, y á presencia del mundo entero, hoy congregado en la Exposición de París, para que obtuviera la merecida gloria de compartir con Eiffel y con Edison las ovaciones y los laureles allí adjudicados á los grandes hombres de nuestra época.»

Nada añadiremos por cuenta propia. Parecemos que, al cabo de siete meses y de no sabemos cuántos ensayos preliminares, ya es tiempo de realizar las pruebas definitivas.

Santo y bueno que se den banquetes al ilustre inventor, como el que hace pocos días le dió el conde viudo del Casal en el Hotel América de Cádiz; banquete en el cual llegó la emoción de los asistentes á este extremo, consignado en el relato de «La Dinastía» (22 de Agosto de 1889):

«Pasados algunos minutos, vuelve á levantarse el conde viudo del Casal y á darle un apretado abrazo y un beso á don Isaac. Este está densamente pálido. Se conoce que la emoción lo domina completamente.»

Santo y bueno que en el calor del entusiasmo llegue á brindar algun comensal de los más distinguidos, calificando de «ignorantes sin educación» á los que

no sienen fe ciega en un invento todavia no comprobado.

Pero ya que todo eso ocurra y se diga previamente, no estará demás el que se pase luego, de los brindis y los telegramas, á los actos y las demostraciones.

El maniobrar con facilidad en la superficie y el disparar torpedos con toda la necesaria precision es cosa que incumbe á los torpederos; en cuanto á los submarinos, su primera obligacion consiste en navegar por debajo del agua.

Procedase, pues, á la demostracion de lo fundamental, porque ya empieza á tocar en lo difícil esta dilatada serie de experimentos parciales y accesorios.

De lo contrario, no faltará algun maligno extranjero que nos recuerde el primer capítulo del Ingenioso Hidalgo, en que D. Quijote, vista la debilidad de la celada que por sí mismo habia compuesto, «por asegurarse de este peligro la tornó á hacer de nuevo, poniéndole unas barras de hierro por dentro, de tal manera que él quedó satisfecho de su fortaleza y sin querer hacer nueva experiencia della, la diputó y tuvo por celada finísima de encaje.»

(El Globo del 27.)

#### GARTA DE BILBAO

Señor Director de «El Globo.»

Todavía está de fiesta la invicta villa. Esta gente sabe trabajar, pero también sabe divertirse. Quizá porque trabaja mucho y porque toma en serio la vida, cuando llega la ocasión distrae sus ocios con una alegría tan franca que da gozo el verla.

Han pasado los cuatro días de corridas de toros, durante los cuales los bilbaínos no han hablado más que las peripecias de la lidia, de la bravura de las reses y de las estocadas de los matadores. El espectáculo nacional despierta aquí tanto entusiasmo como en Madrid ó en Sevilla. Quizá no pecaría de exagerado si dijera que despierta más. Aun el más refractario á la fiesta se ve aquí obligado á admitirla y á presenciarla. Madrileño conozco yo que no ha puesto los pies en la plaza de Madrid, y lo primero que hace al llegar por esta época á Bilbao es inscribirse en el número de los abonados. El contagio es universal. A las cuatro corridas han asistido treinta y cinco mil y pico de espectadores. La cifra es respetable para una población de cincuenta mil almas.

A las corridas de toros han seguido las carreras de caballos, las carreras de velocípedos y los partidos de pelota; despues vendrán las regatas en la ría y no sé si algo más.

Hay, pues, fiestas para una semana, y hasta que concluyan la población no presentará su aspecto ordinario.

Todo es admirable en esta tierra: la alegría, la franqueza, la noble sinceridad de sus hijos, el trabajo, el movimiento, la riqueza, el bienestar, los progresos realizados en pocos años, todo menos el tiempo, que no puede ser peor. Lluéve cada media hora y diluvia á ratos casi todos los días. El paraguas y el impermeable son aquí prendas de absoluta necesidad. Si las nubes no nos regalaran con tanta frecuencia chubascos, sería esto delicioso. Los vizcainos están acostumbrados al continuo llover y apenas hacen caso del agua: nosotros la gente del Mediodía nos resignamos con dificultad á vivir en Agosto como en Noviembre.

No hablo del tiempo por carecer de asunto. En una población como Bilbao lo hay siempre. Pero veo que los periódicos de Madrid hablan de los fuertes cañones que se han sentido en el centro y en el Sur de España, y he querido señalar el contraste.

La actividad de los bilbaínos no conoce límites. A las industrias conocidas en esta region habrá que agregar pronto otra nueva. Unos cuantos hombres emprendedores, entre los cuales se encuentra nuestro buen amigo el diputado don Eduardo Aguirre, y á quienes debe el país muchos beneficios, han constituido ya

una sociedad, cuyo objeto es la fabricacion del *delta*, metal compuesto de una aleacion de hierro y cobre. El nuevo metal, más barato que el bronce y algo más caro que el acero, tiene sobre éste la ventaja de ser más elástico y más consistente. Los ensayos hechos hasta ahora en diversas naciones de Europa permiten creer que el invento está llamado á producir una revolucion en las industrias metalúrgicas.

El *delta* es aplicable á todos los usos en que se emplea el acero; se pueden fabricar con él rails, planchas, ruedas y grandes y pesados artefactos. El introducir en España una industria como ésta denota que aquí hay iniciativa para fecundas empresas.

Otro dato que demuestra el espíritu de los bilbaínos.

Por ambos márgenes del Nervion hay construidas desde la población hasta el mar dos líneas de ferrocarril y dos de tranvías. Una de las compañías, la del tranvía de Portugalete, temerosa de que su rival, la del camino de hierro, monopolice el tráfico trata de sustituir la traccion animal por motores eléctricos. Si el pensamiento se realiza, y todo hace creer que se realizará en breve plazo, Bilbao contará con la primera línea de tranvía movido por la electricidad que se habrá construido en España.

Para emprender la importancia de la innovacion hay que tener presente que la distancia entre la villa y Portugalete es próximamente de trece kilómetros. Las líneas de este genero puestas en explotacion hasta ahora en varios países de Europa son de dos ó tres kilómetros á lo sumo.

Mucho debe esta region á la naturaleza, que se ha mostrado pródiga con ella, pero mucho también debe al vigor y á las energías de su raza, perseverante, tenaz y laboriosa como ninguna.—A.

Bilbao 25 Agosto 1889

#### LAS GRANDES MANIOBRAS DEL EJERCITO FRANCES

El 8.º cuerpo de ejército francés, cuya plana mayor reside en Bourges, tendrá grandes maniobras desde el 9 al 18 del próximo Setiembre, bajo el mando de su comandante general Galland. A estas maniobras podrán asistir los oficiales delegados de los ejércitos extranjeros, así como los afectos á las respectivas embajadas.

Aunque las zonas ocupadas por las fuerzas de este cuerpo de ejército no son fronterizas con Alemania ni con Italia, teatros probables de la futura lucha, su situacion especial da verdadera importancia á los próximos ejercicios de conjunto. Distribuido el 8.º cuerpo en las cuencas altas de Loira y Saona, en un país elevado, á retaguardia del boquete de Belfort y del gobierno militar de Lyon, su accion puede ser muy eficaz, así para caer sobre fuerzas italianas que intenten molestar por la frontera, como para reforzar al 7.º cuerpo acantonado por todo el Sur de la Alsacia y á lo largo de la línea divisoria con Suiza. Por otra parte, las comunicaciones directas que existen entre Nevers y Antun con Chalons, Troyes y Orleans, le hacen acrecentar su valer estratégico, dado que si las necesidades de una guerra lo exigiesen; podrían caer sobre esta region grandes masas de fuerzas procedentes del 5.º y aun del 6.º cuerpo de ejército.

Las fuerzas que han de tomar parte en las maniobras se componen: de la division Bousсенard, que comprende las 29 y 30 brigadas de infantería; seis baterías divisionarias del primer regimiento de artillería, su compañía de artilleros y otra de ingenieros de su division Heintz, formada por las 34 y 12 brigadas de infantería y seis baterías divisionarias. Además, como tropas sueltas, asistirán á los ejercicios: un batallon de cazadores, una brigada de caballería, tres baterías montadas de artillería, tres de á caballo, una seccion de pontoneros con material apro-

piado, una compañía de zapadores y un destacamento de telegrafistas.

En números redondos, el cuerpo de ejército constará de 860 oficiales, 19.286 hombres, 4.247 caballos y 566 carruajes. Asistirán los reservistas pertenecientes á cada uno de los regimientos que constituyen el cuerpo, mandado por el general Galland.

Las maniobras tendrán un carácter progresivo el 8 de Setiembre, la division Bousсенard hará su concentracion completa en Maulin-Engilbert, y el mismo dia también se encontrará en Nevers la del general Hainiz. Despues que ejecuten por espacio de dos dias maniobras de brigada, el general Bousсенard marchará á ocupar Chatillon-en-Bazois y Heintz á Saint-Saulge.

Para las operaciones de conjunto, la hipótesis general es la siguiente: un cuerpo de ejército reunido en Orleans y destacado del ejército de Oeste flanquea á otro enemigo, que avanza hacia Troyes.

Se ve, pues, que en apariencia lo que se intenta es ver cómo pueden funcionar por líneas y en oposicion á fuerzas enemigas los ejércitos establecidos en la segunda línea de defensas francesas situada á lo largo de la frontera del Este, á retaguardia de las derivaciones de los Conventes y de la Costa de Oro.

Sea este ú otro el adjectivo, no cabe duda que las maniobras tendrán verdadera importancia, supuesto que, aparte consideraciones puramente militares y citrategicas, se va á probar en otro cuerpo de ejército si la concentracion se hace con rapidez y orden; si los reservistas acuden con entusiasmo á banderas, y por último, si el servicio de ferro-carriles y de transportes en general responde á las necesidades de una buena movilizacion y de su primera consecuencia, la concentracion, para salir sin pérdida de tiempo al teatro de operaciones.

Ya trataremos en su dia de cada uno de estos aspectos, en vista del resultado que den todas y cada una de las etapas en que las próximas maniobras habrán de dividirse.

#### LA CRISIS ITALIANA

Las quiebras de importantes establecimientos de crédito ocurridas últimamente en Turin y Roma traen alarma á la opinion sensata de Italia. Los órganos oficiales del gabinete Crispi pretenden hacer ver que estos hechos constituyen á todo tirar una crisis aislada y de carácter local, pero existen fundamentos para entender que obedecen á causas hon las y generales.

Las especulaciones hechas por ciertos establecimientos bancarios y las faltas cometidas por el gobierno italiano han sido las causas principales que han creado la penuria existencia.

La trasformacion de Roma y de Nápoles decretada hace pocos años produce operaciones colosales: grandes contratas, cambras fabulosas de terrenos, construcción de barrios y calles, todo esto ha hecho mover á las sociedades de crédito y dejarse arrastrar por un pensamiento que parece más propio de magos prestidigitadores que de banqueros ó comerciantes prudentes.

La mayor parte de los bancos de emision italianos entró por esas corrientes. Tales bancos tienen el derecho de emitir billetes al portador; para sostener el crédito de estos billetes no basta con poner orden en las cajas, es preciso inspirar confianza, y para conseguir esto, lo primero y principal es hacer la distribución de pingües beneficios. Hé aquí por qué los bancos de emision se lanzaron en las operaciones de construcción, contratas, etcétera.

Esta intervencion no fué directa; se fundaron pequeños núcleos de crédito territorial; éstos, y otros establecimientos de menos importancia, compraron, vendieron, contrataron, en una palabra, movieron el negocio en todos sentidos, logrando, con tamañas maniobras, inte-

resar al público y hacerle acudir al negocio. La concurrencia tardó poco en establecerse entre unos y otros bancos; entre las peripecias de la lucha comercial, y el movimiento propio de toda gran empresa, nadie vió la parte flaca del negocio. La ruptura del tratado con Francia fué la primera nota que anunció el peligro.

El tratado con la república vecina tenía para Italia, entre otras ventajas, la de recibir grandes ingresos pecuniarios que se repartían por todas las plazas del reino. Los vinos, los aceites, el ganado, las sedas, todos los productos que Francia consumía han sufrido un golpe de muerte, por cuanto ningun otro mercado la ha podido sustituir. Todo el oro recogido de las exportaciones llegaba á los bancos de emision y fortificaba su crédito.

Desde que vino la ruptura, todas las operaciones emprendidas en construcción trabajos, contratas, etcétera, sufrieron una terrible amenaza: los establecimientos secundarios y los Bancos que los apoyaban participaron del peligro. Crispi, justamente inquieto ante el giro que los asuntos tomaban, cometió en tales circunstancias una falta peligrosa: influyó como el Banco Nacional de Italia para que viniera en auxilio de los establecimientos comprometidos.

La intervencion del Banco nacional produjo un alivio de algunos meses, pero la crisis reapareció con más intensidad. Recurrióse entonces á los Bancos suizos é ingleses, á fin de realizar alguna operacion financiera: con estas peticiones de auxilio coincidieron los preparativos belicosos del gobierno italiano, y como esto ofrecía un porvenir sombrío é incierto, las casas suizas é inglesas no quisieron verificar operacion alguna. Tal resolución produjo como primeras consecuencias las catástrofes de Turin y de Roma.

Se anuncian las quiebras de dos ó tres Bancos más: la crisis se generaliza: el valor de la propiedad cede y cede con creciente graduacion: en Roma se cierran muchos talleres, y como corolario millares de obreros que larán sumidos en la miseria.

En todo esto influyen los enormes dispendios militares y marítimos que sin cesar llevan á cabo los ministros del rey Humberto, las locuras coloniales y las puerilidades de un sentimiento nacional exagerado. Todo lo cual demuestra que tanto Humberto I como su presidente del Consejo Crispi, son dos personajes muy caros para el pueblo italiano.

#### MAHON

Es completamente inexacto, lo cual nada tiene de extraño, lo que ayer dice el diario del *talento*, de la *ilustracion* y del *dinero*, respecto á que se *obligue* á las mujeres que se dedican á la venta de verduras y frutas á que depositen los géneros y enseres de su oficio en los almacenes del municipio.

Por *Madame* del Carmen, que es la que está más próxima á nuestro mercado; ¿cuando aprenderá «El Bien Público á respetar y cumplir el octavo mandamiento?

Por que miren Vds. que esto de faltar por sistema á la verdad, siempre que de asuntos municipales se trata, no se le ocurre ni al hombre más *falto de enagenacion mental*.

Y cuidado, que esta manera de hacer la guerra á una corporacion, expone, como le ha sucedido al colega diferentes veces, á *caerse uno tan largo como es* y causarse más *desperfectos* que los de aquella vaca de marras. Pero está visto que una verdad consignada en las columnas del periódico *ilustre* es tan rara, no diremos como el ave fenix, pero sí como la otra *completamente blanca con las alas negras*.

Lo que ha hecho la Alcaldía ha sido exigir el cumplimiento de la condicion 5.ª

del pliego de condiciones para el arriendo del arbitrio municipal sobre locales de parada de carros, caballerías y almacenaje de efectos de los vendedores en la Plaza de Mercados, que textualmente dice así:

«El Ayuntamiento facilitará al contratista los almacenes propios del municipio situados en la Plaza del Claustro que no se hallen alquilados para almacenar en ellos los efectos de los vendedores de los Mercados, siendo a cargo de dicho contratista la limpieza y blanqueo de los espresados almacenes. No es obligatorio para los vendedores almacenar los efectos en los locales del municipio pero tampoco podrán hacerlo en ninguna otra de las casetas del exconvento, sin consentimiento del arrendatario de los locales.»

Con que ya vé «El Bien Público» que donde manda Tello es en su apollillado cacumen.

A las 5 de esta mañana ha dejado nuestro puerto el vapor francés «Charente» que entró anteayer para reponerse de víveres y combustible; en poco tiempo, es la segunda vez que visita este puerto; perteneció á la armada de guerra y su Gobierno lo cedió al Ministerio de Obras públicas para que lo utilizase en la inspeccion, recorrido y recomposicion de los diferentes cables de las comunicaciones eléctricas de Francia con sus colonias. Ahora lleva á bordo un Ingeniero, profesor de Telegrafía eléctrica en la Escuela politécnica de París, con otros empleados, y con un presupuesto de mil francos diarios (todo el buque) se ocupa hace más de dos meses en la inspeccion y recomposicion de los 3 diferentes cables que unen á Marsella con Argel, separados entre si por una distancia de 3 á 6 millas, que pasan á menor distancia aun de las costas de esta Isla, y va provisto lo mismo á proa que á popa, y en otros sitios del buque de aparatos propios para largar y tender cables, como tambien para levantarlos del fondo del mar; sondas de diferentes clases, estacion electro telegráfica y otras cosas curiosas.

Si el ingeniero D. Mariano Rubió que lo ha visto se ocupa de él en la revista «El Universo» habrá de permitirnos que enteremos á nuestros lectores del resultado de sus observaciones.

Le han sido concedidos dos meses de licencia por enfermo al teniente del regimiento infantería de Mindanao, don Tomás Peire.

La casa editorial de D. Carlos Bailly Bailliere de Madrid, ha nombrado su agente comisionado en esta capital para la suscripcion y anuncios al Anuario del Comercio á nuestro particular amigo don Jesús Sobrido á quien pueden dirigirse, calle de Buénair n.º 9.

En la mañana de hoy ha caido sobre esta ciudad una lijera lluvia que ha aumentado el calor sofocante que se dejaba sentir; las nubes han continuado corriéndose en el espacio reproduciéndose algunas veces el fenómeno acuoso.

Música, cucaña vertical, iluminaciones, fuegos artificiales en la noche del sábado y domingo en «El Consey». Música, globos, iluminaciones en la fachada y en todo el trozo de calle comprendido entre las de Santa Ana y Santa Teresa en la noche del domingo en «El Reireo»; todo esto acompañado del correspondiente baile en sus salones respectivos preparan los citados casinos para festejar á los forasteros que nos visiten en la próximo festividad de *Madame de Gracia*, como diría «El Bien Público». Es de esperar pues que la animacion que reine en ambos casinos sea extraordinaria y que los bailes se vean concurridísimos.

Por la Alcaldía se ha dado permiso á un individuo forastero para que recorra las calles de esta ciudad tocando á la vez seis ó siete instrumentos.

Ya pueden los vecinos prepararse los oídos.

Por el guardia municipal Juan Gil se ha recogido una romana del sistema antiguo de que se servia una vendedora ambulante. La Alcaldía le ha impuesto la multa de diez pesetas.

El paseo de la Esplanada se vió anoche más concurrido que los otros dias. Las piezas ejecutadas por la música de Mindanao fueron celebradas por la concurrencia.

La junta administrativa de consumos ha impuesto la penalidad del quintuplo de los derechos y recargos además del adeudo actual á las diez cajas de petróleo aprehendidas en la noche del 29 de Agosto último.

Mañana tendrá lugar la acostumbrada visita general de cárceles.

Por la Administracion Subalterna de Hacienda de este partido, se ha pagado hoy la consignacion del mes de Agosto al regimiento infantería de Mindanao.

En la misma oficina desde el dia de hoy ha quedado abierto el pago á las clases pasivas.

Relacion de precios que se han facilitado á los establecimientos de Beneficencia municipal para el presente mes:

- Azúcar blanco molida, á 1'10 pesetas kilo.
- Id. id. terron, á 1'10 id. id.
- Id. quebrado 1.º, á 0'92 id. id.
- Arroz moreno, á 0'43 id. id.
- Aceite Tortosa fino, á 1'12 pesetas litro.
- Id. id. corriente, á 1'00 id. id.
- Id. mallorquin id., á 1'00 id. id.
- Bacalao Noruega de 1.º, 3'20 pesetas kilo.
- Café antillano, á 3'00 id. id.
- Habichuelas valencianas, á 0'40 id. id.
- Habones sevillanos, á 0'15 pesetas litro.
- Id. morunos, á 0'15 id. id.
- Jabon duro mallorquin, á 0'85 pesetas kilo.
- Id. blando id., á 0'75 id. id.
- Id. amarillo 1.º Barcelona, á 0'75 id. idem.
- Id. id. 2.º id., á 0'70 id. id.
- Maiz gordo, á 0'15 pesetas litro.
- Id. pequeño, á 0'18 id. id.
- Pimiento colorado en sacos, á 0'75 pesetas kilo.
- Petróleo refinado en caja, á 25'00 id. idem.
- Papel estracilla 1.º, bala, á 20'00 id. id.
- Id. id. 2.º, id., á 18'00

*Elixir de la juventud.*—El descubrimiento del elixir de la juventud por el médico francés Bronw Squard, llama cada vez más la atencion en los Estados Unidos, y gran número de médicos se ocupan en hacer interesantes experimentos.

El doctor Braiderd, de Cleveland (Ohio), preparó el elixir con ciertos órganos de un cordero y lo empleó con el mejor éxito en algunos de sus pacientes, y después en sí mismo, también con notables resultados. Entre los sometidos á las pruebas se encontraba un viejo de 70 años, que hacía varias semanas no podía abandonar el lecho; y una sola inyeccion del elixir en ambos brazos bastó para que en pocas horas se sintiera rejuvenecido veinte años y caminara una milla á pie.

El doctor Longfellow de Conciatati ha obtenido también los mejores resultados en sus experimentos. Entre los pacientes figura un negro llamado Fielden Weirn, atacado de reumatismo; á las pocas horas de aplicársele el elixir, para demostrar su regocijo levantó las piernas á la altura de la cabeza y se puso á correr y á bailar. Después anduvo varias millas á pie.

**Pescadería**

Desde las doce del dia de ayer hasta las doce del dia de hoy, se han vendido 429 kilogramos de pescado de todas clases.

**BOLSA DE MADRID**

5 de Setiembre.

- 4 por 100 interior perpetuo . . . 75'650
- 4 por 100 amortizable . . . 00'000
- Billetes Hipotecarios de Cuba . . . 106'950

**BOLSA DE BARCELONA**

5 de Setiembre 4'50 t.

- 4 por 100 interior. . . . . 75'410
- 4 por 100 exterior. . . . . 76'820
- 4 por 100 amortizable . . . . . 90'250
- Billetes hipotecarios de Cuba. . . . . 106'620
- Banco Hispano Colonial . . . . . 64'650
- Aceiones ferrocarril Francia . . . . . 63'600
- Id. Norte . . . . . 87'400
- Id. Orense . . . . . 19'200
- Id. Almansa . . . . . 000'000
- Obligaciones Francia . . . . . 65'250
- Id. Norte . . . . . 78'500
- Id. Orense . . . . . 59'250
- Id. Almansa . . . . . 73'500
- Compañía Trasatlántica . . . . . 86'000
- Empeños del Casino Mercantil Interior. . . . . 30 rs. paga alcista

**Observaciones atmosféricas de ayer**

por el farmacéutico D. Mauricio Hernandez

Horas.	Altura del barómetro reducida á 0º y milímetros.	Temperatura y humedad del aire.		Dirección y clase del viento	Estado del cielo
		Termómetro Seco	Humido		
9 m.	764'0	23'0	21'8	NE.	Vient Despd
3 t.	763'7	23'7	22'2	NE.	Brisa Id.
Temperatura máxima . . . . .					25'1
Temperatura mínima . . . . .					21'5
Velocidad del viento en las últimas 24 horas . . . . .					279 kiloms
Humedad relativa á las 9 de la mañana . . . . .					90

**Crónica marítima.**

**Buques despachados**  
Dia 6

- Para Rosas pol. gol. «San Francisco», cap. D. Balbino Barceló, con 6 trips. y sal.
- Para Mazagan pol. gol. «Anita», capitán D. Bernardino Seguí, con 7 trips. y lastre.
- Para Barcelona berg. gol. «Príncipe», cap. D. Jaime Mirjans, con 10 trips. y lastre.
- Para Baacelona barca «Teresa», capitán D. Benito Boñill, con 13 trips. y lastre.
- Para Barcelona berg. gol. «Pronta», cap. D. Guillermo Bosch, con 10 trips. azúcar y otros.

**NOTICIAS FINANCIERAS**

Copiamos de los diarios de Barcelona el siguiente anuncio:

Banco Hispano Colonial.—Anuncio.—Billetes Hipotecarios de la isla de Cuba, Emision de 1886.—Sorteo 13.º

Celebrado en este dia, con asistencia del Notario D. Luis G. Soler y Plá, el 13.º sorteo de amortizacion de los Billetes Hipotecarios de la isla de Cuba, emision de 1886, segun lo dispuesto en el art. 1.º del Real Decreto de 10 de Mayo de 1886 y Real orden de 9 de Agosto de este año, han resultado favorecidas las once bolas Números 1122, 2066, 3454, 3603, 3972, 5154, 7441, 7731, 8869, 9717 y 9860.

En su consecuencia, quedan amortizados, los mil y cien Billetes Números 112.101 al 112.200, 206.501 al 206.600, 345.301 al 345.400, 360.201 al 360.300, 397.101 al 397.200, 515.301 al 515.400, 744.001 al 744.100, 773.001 al 773.100, 886.801 al 886.900, 971.601 al 971.700, 985.901 al 986.000.

Lo que, en cumplimiento de lo dispuesto en el referido Real decreto, se hace público para conocimiento de los interesados, que podrán presentarse, desde el dia 1.º de Octubre próximo, á percibir las 500 pesetas, importe del va-

lor nominal de cada uno de los Billetes amortizados, más el cupon que vence en dicho dia, presentando los valores y suscribiendo las facturas en la forma de costumbre y en los puntos designados en el anuncio relativo al pago de los expresados cupones.

Barcelona 1.º de Setiembre de 1889.—El Secretario General, Aristides de Artífano.

TELEGRAMAS DE LA  
**Agencia-Fabra**  
PARA  
**EL LIBERAL**

Madrid 5 r 45 t.

**El Prefecto del Sena se ha negado á autorizar las candidaturas en que aparecen los nombres de Boulanger, Rochefort y otros candidatos boulangéristas.**

Las huelgas de Londres continuan en el mismo estado de tirantez, no queriendo los huelguistas entrar en transaccion alguna con los dueños de los Docks.

La prensa alemana cree inevitable la guerra entre Alemania y Rusia.

El diputado irlandés O'Brien se encuentra gravísimo.

Madrid 5 5-15 t.

El submarino «Peral» sigue estos dias practicando ejercicios de torpedos, por medio de blancos flotantes indicados con banderas. De los ocho torpedos disparados, la mayoría han dado un resultado satisfactorio.

El Presidente del Consejo de Ministros ha aplazado su regreso á la corte.

Cuando tenga lugar el primer consejo, se proveerán las vacantes en la mitra metropolitana de Sevilla y en las de losobispados de Sere-da (a) y Mondoñedo.

Siguen los estragos de las terribles inundaciones en territorio mejicano.

Mejora la situacion comercial en la capital de Inglaterra; habiéndose reanudado una parte de las faenas en las orillas del Támesis.

Es tema de conversacion en los círculos políticos la alianza, que se cree están concertando el imperio moscovita y la república francesa.

Madrid 6 10-15 m.

Buques de guerra de todas procedencias se dirigen á Tángier con objeto de hallarse presentes en la eventualidad de que sobrevengan conflictos.

En el Consejo de ministros que debe tener lugar esta noche se tratará de la provision de varios obispados. segun llevo ya telegrafado.

(a) Así dice el telegrama. Ignoramos lo que habrá querido decir.

**Alcaldía de Mahon**

La festividad de Nuestra Señora de Gracia, se celebrará el día 8 del actual con carreras de caballos, potros, mulos y burros, que tendrán lugar en el Cos nou, las cuales serán premiadas con una cuchara de plata cada una ó su equivalencia en efectivo.

Las carreras empezarán á las cuatro de la tarde, debiendo observarse las reglas siguientes:

1.º Los que deseen presentar caballerías lo manifestarán previamente á la Autoridad municipal que presida las carreras.

2.º Para ganar el premio será requisito indispensable, que, á lo menos entren en competencia dos caballerías de cada clase y que se consideren aptas para disputar los premios.

3.º Las carreras tendrán lugar en la forma de costumbre, saliendo al mismo tiempo las caballerías y dando el síz el Sr. Presidente cuando estén en línea. Si les fuese difícil emprender la carrera con la igualdad debida podrá dárseles el síz paradas, colocándose en este caso frente á la tribuna de la presidencia.

4.º Los ginetes que en el acto de correr cierren el paso á sus competidores (vulgarmente *tancar*) no tendrán obcion al premio y se les impondrá la multa de 250 pesetas.

5.º Bajo igual multa se prohíbe á los concurrentes permanecer en el Cos. desde la hora en que deben principiar las carreras hasta que hayan terminado.

Lo que se anuncia para conocimiento del público.  
Mahon 4 Setiembre 1889.—Sebastian Vinent.

**Ayuntamiento de Mahon**

**OBRAS PÚBLICAS**

El día 21 del actual á las 12 de su mañana tendrá lugar en estas Casas Consistoriales ante una comisión presidida por el infrascrito Alcalde, y por medio de pliegos cerrados la subasta para la construcción de 64 nichos y una portada en el cementerio Católico de esta ciudad; cuyo pliego de condiciones se hallará de manifiesto en la Secretaría de la Corporación municipal.

Servirá de tipo para la subasta la cantidad de 975 ptas. y no se admitirá ninguna postura que exceda de dicha suma.

Para tomar parte en la subasta deberá constituirse un depósito en la caja municipal de 50 pesetas en metálico, acompañando además cada proponente su respectiva cédula personal.

Las proposiciones se harán en papel del sello undécimo y conforme al adjunto modelo, presentándolas á la mesa de subasta.

Mahon 5 Setiembre de 1889.—El Alcalde Presidente, Sebastian Vinent.

**Modelo de proposicion**

D..... vecino de..... segun cédula personal núm..... que acompaña, enterado del anuncio y pliego de condiciones para la subasta de construcción de 64 nichos y una portada en el Cementerio Católico de esta ciudad, ofrece ejecutar dichas obras con entera subjecion á aquellas por la cantidad de..... (en letras)..... pesetas.

Fecha y firma del proponente.

**BENEFICENCIA**

El día 21 del corriente á las once de su mañana tendrá lugar en estas Casas Consistoriales por medio de pliegos cerrados y ante una comisión del Ayuntamiento presidida por el infrascrito Alcalde, la subasta para la construcción de un edificio destinado á cuaras, cochera, pajar etc., en la huerta del Hospital municipal y el derribo de dos cocheras situadas á la entrada de la carretera de S. Luis, con arreglo al pliego de condiciones que estará de manifiesto en la Secretaría de la Corporación municipal.

Servirá de tipo para la subasta la cantidad de dos mil cuatrocientas setenta y una pesetas veinte cinco céntimos y no se admitirá postura que exceda de dicha suma.

Para tomar parte en la subasta deberá constituirse un depósito en la caja municipal de ciento veinticinco pesetas en metálico, acompañando además cada proponente su respectiva cédula personal.

Las proposiciones se harán en papel del sello oncenio y conforme al adjunto modelo, presentándolas en pliegos cerrados á la mesa de subasta. Mahon 5 Setiembre de 1889.—El Alcalde presidente, Sebastian Vinent.

**Modelo de proposicion**

Don..... vecino de..... segun cédula personal número..... que acompaña, enterado del anuncio y pliego de condiciones para la subasta de construcción de un edificio destinado á cuaras, cochera, pajar y demás en el Hospital municipal de esta ciudad, ofrece ejecutar dichas obras con entera subjecion á aquellas por la cantidad de..... (en letras)..... pesetas.  
(Fecha y firma del proponente.)

**D. Pascasio Nogales Isturiz, abogado,**

Juez municipal de la Ciudad de Mahon.

Por el presente, se cita y llama á Pablo Beltran y Melis, soltero, jornalero, natural de Inca en la isla de Mallorca y Manuel Garcia y Roselló, de treinta y dos años, soltero, barbero, natural de Palma tambien en dicha isla de Mallorca; vecinos que fueron de esta ciudad y en el día ausentes en ignorado paradero, á fin de que el día doce de Setiembre próximo á las diez de la mañana, comparezcan en la audiencia de este Juzgado, sita en la calle de Alonso III número ocho, á formar parte como presuntos culpables, del juicio de faltas pendiente en este mismo Juzgado contra los mismos, y otros sobre juegos prohibidos, que debe continuarse el citado día y hora, advertidos que si no comparecieren les parará el perjuicio que hubiere lugar en derecho.

Mahon veinte y cuatro de julio de mil ochocientos ochenta y nueve.—Pascasio Nogales Isturiz.—P. S. M. Alejandro Gavaso, Srio.

**Aprendizas**

Se necesitan dos para aparar calzado. Informes en esta imprenta.

**Cambios de domicilio**

El acreditado establecimiento de D. Antonio Sintés, calle Deyá, 4, se ha trasladado á la misma calle n.º 3, frente donde habitaba.

El taller de zapatería de D. Juan Carreras, situado en la calle Nueva n.º 31, se ha trasladado á la plaza del Principe n.º 2, al lado del edificio que ocupaba la Delegación del Gobierno.

El coche de Alayor de Galliné, cuya posada estaba situada en la calle de Hannover, se ha trasladado á la calle de Buenaire n.º 21, en donde se recibirán encargos y pasajeros.

**ALQUILERES**

Está para alquilar el segundo piso, con muebles ó sin ellos, de la casa calle del Castillo núm. 124; informarán en la misma.

Está para alquilar el primer piso amueblado de la casa calle Deyá n.º 36, despacho de sellos. Informarán en la misma.

Estará para alquilar desde 1.º de Octubre próximo, la casa número 4 de la calle Deyá de esta ciudad. Darán razón Gracia, 33.

Está para alquilar el almacén de la casa calle de Santa Teresa.

Está para alquilar la casa n.º 15 de la calle Isabel II con muebles ó sin ellos.

**Para Barcelona**

Saldrá el día 8 del actual el laud DOLORES, patron Antonio Sintés, admitiendo carga.  
Lo despacha D. Miguel Estela.

Saldrá el doce del actual la goleta «SAN JAIME», patron Leon, admitiendo carga á flete y pasajeros.  
Despacho: Federico J. Cardonu, Agencia Aduanas Muelle.

**Para Mahon**

Saldrá de Barcelona el pailebot «MARIA», patron M. Buenaventura, y admite carga á flete y pasajeros.  
Lo despachan los Sres. Molas y Vidal, Plaza Palacio 16.

**VENTAS**

Está para vender un huertecito de recreo con su casa situado dall Calacorp.  
Para su ajuste Santa Catalina n.º 6.

**A voluntad de su dueña está para vender la casa núm. 15 de la calle de Isabel II por el último precio de 2.400 duros.**

**ALGARROBAS** Se venden en el almacén número 35 de la Rampa de la Abundancia á ptas. 5'25 los 40 kilos.

**BILLAR** En esta imprenta informarán de quien tiene para vender una mesa de billar, casi nueva, en magnífico estado y de fabrica acreditadísima con todos sus accesorios.

**VEDA** Se halla establecida en el predio y estancia de Rafal quedando encargado de que la misma se cumpla un guardia jurado.

**Subasta extraordinaria de mas de mil muebles**

los días 9, 10 y 11 de setiembre de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde en el almacén

Rampa de la Abundancia núm. 2.—Mahon

La persona que compre algun mueble recibirá un número y al que le toque la suerte se le regalará un bonito reloj.

**CASA DE HUÉSPEDES de Antonia Fuguet**

VIUDA DE LAPORTA

Calle e la Union núm. 28, piso 2.º puerta 1.ª

BARCELONA

Siendo mahonesa la dueña de la espresada Casa de Huéspedes, ofrece á sus compatriotas que pasen á Barcelona, excelente trato, buena alimentacion al uso del país, precios equitativos y el proverbial aseo que tanto enaltece á los menorquines.

**COLEGIO HISPANO**

PARA NIÑOS Y ADULTOS

BAJO LA DIRECCION DE

**P. JOMAS YAQUER**

PROFESOR ELEMENTAL Y BACHILLER

De la clase de francés que desde su apertura tiene establecida este colegio, está encargado

**D. RAFAEL TRIAY NUZA**

licenciado en farmacia en Italia, profesor de idiomas y titulado de francés e italiano, habiéndose abierto por picho Sr. otra clase de este último idioma.

15, BUEN AIRE. 15

**CONTRA LOS HERPES**

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el EXTRACTO ANTI-HERPETICO DE DULCAMARA COMPUESTO DEL DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto. Dirijirse al DR. CASASA en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

**PÍLDORAS ORIENTALES DEL DR. CASASA**

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Píldoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritacion. Téngase siempre á mano una dosis de estas píldoras sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial las del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirijirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

**ENFERMEDADES SECRETAS**

Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curacion es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del Doctor Casasa, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirijirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

**Cuanto padezcan de la boca**

Dolor de muelas, Caries, flojedad de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes movibles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el Elixir dentrifico Saint-Serrault del Doctor Casasa.

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirijirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de pafia y América.